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ВВЕДЕНИЕ 

Юность, наша гордая юность, 
Не растает на висках седина... 
Годы, вы - как чуткие струны, 
Только тронешь - запоет струна... 

Говорят, времена не выбирают, в них - живут. И мы не ста
нем оспаривать эту аксиому. Так повернулась жизнь, что на 
судьбы нашего поколения пришлось время новых бурь и по
трясений, и перемен, увы, далеко не всегда радостных и дарую
щих надежду. И в этой круговерти многие горячие и бездумные 
головы поспешили сбросить со скрижалей истории все, что 
было сделано, создано, добыто и умножено, что показалось 
им несовременным или ненужным. Но память нельзя стереть 
по чьему-то желанию или приказу, как нельзя вычеркнуть из 
жизни миллионов людей ни ту «великую, могучую и непобеди
мую» Страну, ни того, что было жизнью и судьбой миллионов 
ее граждан, ни того, что их объединяло и вело по пути созида
ния молодежь - удивительную и уникальную по своему суще
ству организацию - Комсомол. И чем дальше уходит в прошлое 
та эпоха, тем яснее мы видим и понимаем: «ничто на земле 
не проходит бесследно». И та мощная основа, тот фундамент, 
которые были созданы, заложены в годы уже ушедшие, служат 
нынешним поколениям. Ибо заключают они в себе вечные и 
непреходящие ценности, без которых невозможно ни суще
ствование, ни развитие современного человеческого общества 
- вера, любовь, дружба, преданность, надежда - все то, чем мы 
дышали и жили, что роднило и объединяло нас. 

Комсомольская юность моя, 
все, что было, 

не прошло, не состарилось, не остыло! 
Именно этим страницам жизни моего поколения и посвяще

на книга, которую ты, уважаемый Читатель, держишь в руках. 
Открой ее - и ты ощутишь биение пульса тех давних горячих 
дней и лет в твоем городе и области, не по старым затертым 
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хроникам, а по рассказам и воспоминаниям живых участников 
событий ты узнаешь историю целой эпохи, имя которой - Ком
сомол. 

95 лет, прошедшие со дня создания комсомола Украины, оста
вили после себя немало героических трудовых и боевых дел. 

Кое-кому воспоминания о былых успехах народного хозяй
ства, а тем более о деятельности такой идеологической орга
низации как комсомол, словно кость в горле. Они пытаются 
очернить все, что делал Комсомол, представить его как органи
зацию «казарменного типа», которая только тем и занималась, 
что воспитывала «бездумных исполнителей воли партии». А 
известный писатель и публицист Виталий Коротич догово
рился до того, что отвел комсомолу, из котрого, к слову, сам 
когда-то вышел в большую жизнь, роль «пушечного мяса пар
тии». 

Не втягиваясь в полемику с современными политиками (не 
об этом в книге речь), отметим только, что все эти перекручи
вания и охаивания истории не имеют под собой твердой почвы. 
Они направлены на то, чтобы размыть сознание современной 
молодежи, подменить идеалы труда и созидания бездеятель
ностью и бездуховностью. Такими людьми легче манипулиро
вать, а страной, в которой такие граждане - проще управлять. 

И еще одна причина, которая заставила нас поторопиться с 
подготовкой книги. Время безжалостно уносит из человечес
кой памяти интересные детали и события, а сами участники 
этих событий, увы, уходят в вечность. Потому и нужно успеть 
сохранить живую память тех, кто своим талантом, неиссякае
мой энергией и силой духа умел сплотить молодежь, зажечь ее 
поставленной целью и добиться воплощения в реальные дела. 
Это книга и о тех, кого уже нет среди нас, но они живы в памя
ти друзей, товарищей, родных. 

Форма подачи материала - воспоминания первых секретарей 
комитетов комсомола, участников событий - как нам кажется, 
живо и разностороннее раскрывает характер самих людей, их 
жизненный путь, увлечения... А рассказ о формах работы ко
митетов комсомола, в какой-то мере, могут быть полезными 
современным молодежным организациям. 
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О том, какие личности воспитывал комсомол, как они про
несли по жизни приобретенные навыки, чего смогли добиться, 
кого смогли воспитать в своих семьях - об этом тоже хотелось 
бы рассказать читателям. Тема, безусловно, обширная, поэтому 
мы, в большей степени, уделили внимания лидерам комсомола 
Запорожской области 60 - 80-х годов прошлого столетия. 
Каждый из них - это не только многогранная личность и ин
тересная, насыщенная событиями судьба, многие стали своего 
рода людьми-легендами ушедшей эпохи, о которых еще пока 
помнят... 

Впервые мы назовем пофамильно и поименно всех первых 
руководителей обкома, горкомов и райкомов комсомола в 
послевоенный период, редакторов областной комсомольской 
газеты «Комсомолець Запоріжжя», директоров Запорожской 
зональной комсомольской школы на острове Хортица. Мы по
мним и ценим их вклад в общее дело воспитания молодежи 
своего времени. 

Лидеры запорожского комсомола со временем стали руково
дителями регионов, предприятий, общественных организаций, 
учеными, банкирами, дипломатами, военными, народными де
путатами. 

Из среды первых секретарей комитетов комсомола вышли 
Герои Социалистического Труда М.Н. Всеволожский и Г.П. Во-
дяницкий (Михайловский район), кавалер орденов Славы трех 
степеней В.М. Папуча (пгт Михайловка), народные депутаты 
независимой Украины В.А. Баранов (г.Бердянск), А.Ф. Бело-
усенко, А.А.Козуб, В.П. Гацько, А.К. Воробьев. Дипломаты: 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Украины Похвальский 
В.В. и Чрезвычайный и Полномочный Посланник первого 
класса России - Тимошенко Вл. С.(Москва). Первый секретарь 
обкома партии, председатель облсовета, а затем второй секре
тарь ЦК Компартии Украины Г.П. Харченко, секретарь ЦК ком
сомола Украины В.С.Плохий, работник Комитета партийного 
контроля при ЦК КПСС Ф.Т. Печеный; руководители регио
нов М.В. Андросов, П.М. Ванат, А.П. Бережной, В.М. Анцупо-
ва, И.Ф. Педаш, М. С. Шаульский и Ю.К. Федоров (г.Бердянск), 
Н.А. Аносова и Г.В. Подольный (Акимовский район), А.А. Ко-
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ханий и Г.С. Придатко (Запорожский район), А.М.Потапенко и 
А.П. Левада (Куйбышевский район), Д.Ф.Петрик (Приморский 
район), Е.В.Любцов (Мелитопольский район), И.Н.Куковинец 
(Веселовский район), А.А.Кириенко (Новониколаевский ра
йон); общественный деятель и хозяйственный руководитель 
И.В.Солодовник (председатель областного совета ветеранов, на
чальник областного управления), известный в регионе журна
лист, руководитель телекомпании А.В.Пивненко; банкиры: В.П. 
Бабичев (г. Киев), М.И.Мануйленко (г. Киев), В.Бучакчийский 
(г. Бердянск), С. Михайленко, И.Полховский; хозяйственные 
руководители: А.И.Лябов (председатель ВАО «Интурист»), 
В.И.Сергиенко и А.Ф.Евсеев (директора облкниготорга), В.Д. 
Зацепилин (строитель Днепрогеса-2 и гидроузла на р.Хоабинь 
во Вьетнаме), М.М. Шульга (заместитель директора внешнетор
говой фирмы ПО «ЗТР»), С.Н.Селин (заместитель генерально
го директора ПО «АвтоЗАЗ»), А.А. Богатый (замдиректора ПО 
«Искра»), Л.А. Савин (председатель правления «Севастополь-
газ»), В.Г. Мищанин (директор метизного завода), B.C. Заруба 
(директор ЗЭМИ-10), О.И. Карамушко ( директор областного 
объединения плодоовощной продукции), И.А.Бартыш (дирек
тор областного центра занятости); профсоюзные работники: 
П.А. Павлов (секретарь облсовпрофа), В.Н. Андриенко (пред
седатель обкома профсоюза работников сельского хозяйства), 
И.Д. Буднев и В.Г. Бобков (заведующие отделами облсовпрофа), 
З.С. Тицкая и Л.В. Цеков (председатели райкомов просоюза ра
ботников с/х в Куйбышевском и Запорожском районах), А.А. 
Шевченко (председатель облсовпрофа); ученые: Ю.М.Потебня 
(ректор индустриального института), Ю.М. Колесник (ректор 
медицинского университета), А.П. Трутнев (доцент); успешные 
предприниматели М.М. Дорошенко, А.И. Скоропадский, С И . 
Билый, В.И.Касилов (г. Киев); работники силовых структур 
генерал-лейтенанты А.И.Матвеев (г. Москва) и Н.М. Шама, 
комиссар милиции 3-го ранга В.И. Пацуля, полковники Н.И. 
Иванченко, Н.Н. Шарый и др. 

Более того, многие «первые» стали не только известными 
людьми, Почетными гражданами городов и районов облас
ти, а, я бы сказал, знаковыми фигурами региона. К частично 
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названых, такими являются в г. Бердянске - В.П. Вержиков-
ский, в Мелитополе - ВА Костин и В.И.Куркин, в Гуляйполь-
ском - Л.И. Явон и Е.М. Пидорина, в Васильевском - П.Н. 
Носко и Н.А. Заборжевский, в Веселовском - В.П. Орел, в 
Куйбышевском - Е.Ю. Грицай, в Приазовском - Н.А. Чумак... 

Помним работу в комсомоле первых секретарей братьев Вла
димира и Виктора Тимошенко, Владимира и Александра (вто
рой секретарь) Кархачевых из г.Запорожья, Максима и Ми
хаила Плохих из Новониколаевского района, семейные пары 
Анатолия и Любовь Левады из Куйбышевского района, Викто
ра и Ольги (второй секретарь) Полковниковых, отца и сына 
(второй секретарь) Шакаловых - достойно пронесших комсо
мольскую эстафету через свою родословную историю. 

Мемориальные доски на здании Запорожского госуниверси
тета и доме по проспекту Ленина, 43 г.Запорожье - благодарная 
дань памяти Михаилу Николаевичу Всеволожскому и Михаилу 
Васильевичу Андросову. 

Особое место в комсомоле области занимает Д.П. Козыряцкий 
- первый секретарь Акимовского райкома комсомола в 1950 
году, а затем до 1985 года, на протяжении 35 лет, заведующий 
финансово-хозяйственным отделом обкома комсомола. Дми
трий Петрович - участник Великой Отечественной войны, 
награженный орденом «Красная Звезда», медалями «За отвагу», 
«За боевые заслуги», «За взятие Будапешта», «За взятие Вены», 
«За победу над Германией в Великой Отечественной войне», а 
в период работы в комсомоле - орденом «Знак Почета» - в 1971 
и медалью «За трудовое отличие»- в 1978 годах. Он один из не
многих в истории молодежной организации, кто проработал 
в ней всю сознательную жизнь и ушел на заслуженный отдых, 
оставаясь неравнодушным к делам и работникам областной 
комсомольской организации. 

Вспомнился один эпизод из далекого 1977 года. Мне поручили 
оказать помощь в подготовке Акимовской районной отчетно-
выборной комсомольской конференции, на которой присут
ствовал первый секретарь обкома комсомола Н.И. Иванченко. 
Чтобы внести элемент новизны, я пригласил народного артис
та Украины Трощановского, который в те годы играл в спекта-
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клях театра роль Ленина. И вот, под бой курантов, в момент, 
когда должен выйти к микрофону секретарь райкома комсо
мола и объявить о начале работы конференции, через весь зал 
быстрым «ленинским» шагом, на сцену вышел Ленин и на од
ном дыхании произнес отрывок из работы «Задачи союза мо
лодежи». 

Делегаты и гости конференции были настолько удивлены, а Ар
тист с таким высочайшим мастерством выполнил свою работу, что 
долго не могли остановить аплодисменты зала. Конференция про
шла, как говорится, «на одном дыхании». Встретившись в обко
ме комсомола, а наши кабинеты находились рядом, Дмитрий Пе
трович поблагодарил меня за подготовку, удачно подготовленный 
экспромт и порадовался за «своих» акимовцев. Такой он был во 
всем! 

В большинстве своем «первые» не затерялись во времена бурных 
исторических перемен, нашли свое место в изменившихся реалиях 
жизни. И все они - воспитанники комсомола! 

Безусловно, в любом коллективе роль руководителя определяю
щая. Но в комсомоле, наряду с этим, очень велико и значимо было 
общественное мнение. Решения комсомольских собраний, коми
тетов и бюро влияли на большинство союзной молодежи и это 
тоже была комсомольская реальность. К примеру, если на пред
приятие приходил молодой человек с комсомольской путевкой -
не принять его на работу уже не могли; если комсомольское бюро 
принимало решение о депремировании нерадивого рабочего или 
инженера - администрация этот вопрос уже не обсуждала. Такое 
положение дел способствовало приходу на комсомольскую рабо
ту инициативных и грамотных молодых специалистов. Доверие к 
комсомолу ко многому их лидеров обязывало, а руководящие ком
сомольские органы могли строго и неформально, по делу спросить 
с любого комсомольца, а тем более с первого секретаря. 

С «первых» спрос был особый. И с молодежных лидеров спра
шивали, а порой и освобождали, не взирая на бывшие заслуги. За 
упущения в работе и недостойное поведение в быту всего освобо
дили менее 30 человек из 605, некоторых «ушли» по собственному 
желанию. 

Важнейшей задачей комсомольських организаций было создать 
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каждом молодежном коллективе здоровую моральную атмос
феру, взаимовыручки, творческого поиска. Неудивительно, что 
бывшие члены выборных органов по прошествии многих десяти
летий, остаются друзьями, встречаются и помогают друг другу. Их 
совместная общественная работа в молодости сдружила и сродни
ла на долгие годы! 

Во многих городских и районних комсомольських организациях 
было традицией приглашать на комсомольские форумы ветеранов 
комсомольського движения. 

Уникальный исторический факт зафиксирован в середине 80-х 
годов в Запорожском районе области. В одно время на руководя
щих должностях района работали 8 бывших первых секретарей 
райкомов комсомола: А.А.Коханий - первым секретарем райкома 
партии, А.А.Акимов - вторым секретарем, П.Н.Носко - секретарем 
райкома, Г.С.Придатко - председателем райисполкома, Л.В.Цеков -
заворгом райкома, Н.Г.Сухина - завотделом пропаганды и агита
ции райкома, А.А.Миюц - первым секретарем райкома комсомо
ла, А.А.Скиртач- секретарем парткома колхоза «Дружба». 

Стали традиционными ежегодные встречи 29 октября у па
мятника «Тревожная молодость» комсомольцев всех поколе
ний в Запорожье, стены Комсомольской Славы в г.Мелитополе, 
обелиска комсомольцам 20-х годов в пгт.Веселое и др. 

Они и сегодня, при встрече, излучают энергетику, которая 
не угасла. Прочтите, всмотритесь в знакомые лица и вы почув
ствуете эту живительную силу... 



Баранов Валерий Алексеевич 

1957 г.р. В 1979 г. окончил Жданов-
ский металлургический институт - ин
женер-механик, 1997 - Днепропетров
ский филиал Национальной академии 
государственного управления при 
Президенте Украины - магистр госу
правления. 

1979-1981 - мастер, инженер-тех
нолог Бердянского завода «Южги-
дромаш». 1981 - секретарь комитета 
комсомола Бердянского машиностро
ительного техникума, 1981-1982 - вто
рой секретарь горкома комсомола, 
1982-1986 - первый секретарь Бердян

ского горкома комсомола. 1986-1988 - замначальника, начальник 
цеха завода «Южгидромаш». 1988-1991 - заворг, 2-й секретарь 
Бердянского горкома партии. 1991-1998 - генеральный директор 
частной производственной фирмы «Аванта». 1998-2007 - город
ской голова г.Бердянска. 2007-2012 - народный депутат Украины, 
с 2012 - советник Председателя Верховной Рады Украины. 

Награды: ордена «За заслуги» 1-й, 2-й и 3-й степени (2000, 
2007, 2012), Две Почетных грамоты Кабинета Министров 
Украины (2000, 2008), «Золотой дельфин» в номинации « Город
ской, районный руководитель года», медаль «За развитие реги
она» (2002), знак федерации профсоюзов Украины «Профессио
нальное отличие» (2005). 

Вопрос: Валерий Алексеевич, давайте вспомним те времена, 
когда Вы оказались на комсомольской работе? 

Ответ: О комсомольской карьере я никогда не думал - таких 
мыслей у меня не было. В школе, в студенческие годы я про
являл активность только в творчестве. Больше всего времени 
Уделялось музыке, ею было занято все свободное время. Об
становка в моей жизни резко изменилась, когда я стал работать 
инженером на Бердянском заводе «Южгидромаш». Меня никто 
никуда не тянул, но активный комитет комсомола завода со-
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2012 г. В.А. Баранов на трибуне сессии 
Верховной Рады в присутствии Президента 

Украины В.Ф. Януковича 

здал творческую атмосферу 
для молодых, пытливых и не 
равнодушных работников. 
Комсомольскими собраниям 
и различным нравоучениям 
там занимались меньше все
го. Спортивными соревно
ваниями, организацией ве
черов отдыха, репетициями 
клуба веселых и находчивых 
увлечены были если не все, 
то многие. В эту интересную 
и хорошо мне знакомую ат
мосферу активно включился 
и я. Мы организовали ко
манду КВН «Гидроплан» и 
вышли победителями город
ских конкурсов. Но мне, как 
капитану команды, уже этой 
победы было недостаточно, 

и мы начали создавать малый заводской театр миниатюр... Ин
тересное было время. Мне предложили заняться организацией 
досуга молодежи в масштабах города и на конференции избра
ли вторым секретарем горкома, а менее чем через год - первым 
секретарем горкома комсомола. 

Сказать, что большая ответственность за состояние работы 
среди молодежи города легла на мои плечи - это ничего не 
сказать. Только вдумайтесь какие лидеры руководили моло
дежью до меня: Н.С.Шаульский, А.К.Воробьев, Ю.К.Федоров, 
В.П.Вержиковский Н.И.Литвин, и все они были в городе или 
в области, откуда еще лучше были видны успехи и просчеты 
на местах. Так что железная дисциплина, организованность и 
ответственность за состояние дел в городской комсомольской 
организации воспитывались в ежедневных комсомольских 
буднях. 

Обобщая период работы в комсомоле, отмечу, что будущие 
кадры лидеров и специалистов растились в этой молодежной ор
ганизации заботливо и с необходимой настойчивостью. Кадры 
готовились годами, нарабатывая практический опыт и знания, 
передвигаясь по ступенькам карьерного роста. Так что для 
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Пешеходный проспект города. 

меня комсомол - это шко
ла опыта работы с людьми, 
школа жизни. Я очень благо
дарен всем, кто дал мне воз
можность пройти эту школу, 
перенять накопленный опыт 
и подготовиться к самосто
ятельной жизни. К сожале
нию, сегодня система подго
товки кадров разрушена и, 
как видим, кто угодно готов 
руководить чем попало ... 

- Какие наиболее значимые дела Вам запомнились? 

- Работа горкома комсомола охватывала весь спектр интере
сов молодежи от учебных заведений, производственных кол
лективов, общежитий и работы по месту жительства. Выделить 
какие-то из них не просто, так как все они были важны. Пустым 
времяпровождением не занимались. Но приоритеты, конечно, 
были. Приведу несколько из имевшихся. Так, нам удалось в 
числе первых в стране объединить комсомольцев, нуждающих
ся в жилье, а затем возвести и сдать в эксплуатацию три дома 
молодежного строительного кооператива, сокращенно МЖК, 
в которых и сегодня живут горожане; построили городскую 
кролеферму, с которой поставлялось мясо на предприятия об
щественного питания города. Очень предметно занимались 
охраной общественного порядка. Бердянцы, которые постар
ше, помнят рейды комсомольских оперативных отрядов дру
жинников в парках и других местах отдыха в вечернее время. 
Организация досуга молодежи в городе в большей степени за
нимался комсомол, и в этой работе мы опирались на активную 
творческую молодежь. На субботниках, много внимания уде
лялось озеленению города - сажали деревья, кустарники, при
водили в порядок газоны... 

- Как Вам видится молодежное движение на современном этапе 
и возможно ли участие в нем государства? 

- Сегодня я занимаюсь другими вопросами. Но, как мне ка-
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Новые памятники 
Бердянска 

жется, то, что в стране широкий спектр 
молодежных организаций это хорошо. 
Молодежь должна проявлять себя во 
всем: в спорте, творчестве, производ
стве, науке и т.д. Плохо то, что государ
ство не смогло еще направить потен
циал и инициативу молодежи в русло 
созидания и воспитания будущих па
триотов своей страны. Созданные 
отделы по работе с молодежью при ор

ганах местного самоуправления, к со
жалению, не смогли стать достойными 
приемниками комсомола. С каждым 
годом нарастает проблема подготовки, 
подбора и воспитания будущих лиде
ров, развития инициативы активистов 
и привлечения их к управленческим 
функциям. Все зажато в частнособ
ственнических интересах. А как быть 
завтра? 

- В г.Бердянске и области помнят Вашу 
новаторскую работу на посту городского 
Головы в 1998-2007 годах. Какими свои
ми решениями Вы удовлетворены и что 
не удалось завершить? 

- Вся предшествующая работа до изб
рания меня руководителем города - это 
по сути подготовка и воспитание ка
дрового резерва руководителей. Зная 
город и людей, мне удалось в корот

кое время создать профессиональную 
команду управленцев, а город сделать 
новатором в вопросах управления и ор
ганизации городского хазяйства. 

Тогда мы изменили настроение го
рожан и облик города: построили 
пешеходный проспект и благоустрои
ли набережную, восстановили объекты 
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спорта, впервые | 
ввели в практику 
интересные памят
ники, отображающие 
особенности жизни 
горожан и их культу
ру, впервые привлекли 
инвесторов вложив
ши свои «кровные» в 
коммунальную соб
ственность ... 

Став народным де
путатом Украины, 
мне удалось при
влечь невиданные В свободное от работы время. 

доселе субвенции 
на социально-экономическое развитие Бердянска и облас
ти. Только в 2011 году городу были выделены 42 миллиона 
грн. бюджетных средств. Кроме того, различные суммы были 
заложены в госбюджете для Бердянска и районов области. Все
го же за пять лет моего депутатства в Бердянск удалось при
влечь 170 миллионов гривен и 20 миллионов - в Бердянский 
район. Это больше чем привлечено бюджетних средств в Запо
рожье или в Днепропетровск. 

Однако, общий процесс падения экономики затрагива
ет все сферы деятельности государства, всех жителей. За 22 
года независимости, Украине так и не удалось провести ни 
одной из необходимых реформ. Причин здесь много, но важ
нейшие из них - уничтоженная кадровая политика и кор
рупция сделали страну непривлекательной для инвесторов, а 
административный и силовой блок добили местный бизнес. 

У этих болезней есть известные способы лечения, но цен
тральная власть так и не проявила политическую волю и не 
приступила к очевидным действиям. Повидимому, не пришло 
время, но без этих реформ никакого улучшения не произойдет! 

Не удалось на последних выборах убедить бердянцев изби
рать не сказочников, а реалистов и профессионалов, на прак
тике доказавших умение руководить сложным и чутким к из
менениям городским хазяйством. Ожидание бесплатного чуда 
привело к началу регрессии и оттоку подготовленных кадров в 
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частный бизнес. Местное самоуправление продолжает разру
шаться, а интересы граждан - игнорироватся. 

- Вы почти три года были заместителем председателя Комите
та Верховной Рады Украины по вопросам строительства, гра
достроительства, жилищно-коммунального хозяйства и регио
нальной политики. Обьяснините, в чем проблема «пробуксовки» 
административно-территориальной реформы и останется ли За
порожская область на карте Украины? 

- Я читал о том, что якобы еще рано проводить эту рефор
му. Думаю, что потобные заявления делают только потому, 
что люди, которые об этом заявляют, никогда не занимались 
административно-территориальными вопросами и не пони
мают причинно-следственных связей. Я себя считаю челове
ком, который хорошо знает ЖКХ и местное самоуправление. 
Есть очередность и зависимость различных действий. Первое 
- административно-территориальная реформа: это ликвида
ция ненужных министерств и ведомств, сокращение аппарата 
управления - но не аппарат нужно сокращать, а функции. Ад
министративная машина сегодня душит все государство. Она 
порождает коррупцию. И она сделала невыгодным бизнес ин
вестирования в Украину - от нас уходят банки, от нас уходят 
иностранные инвесторы. 

При сокращении функций уже сокращается вся машина, которая 
задавила, зарегулировала бизнес. Проведу примеры. У нас числен
ность различных управленческих структур выросла от 6 до 12 раз. Так, 
численность работников прокуратуры выросла в 6 раз -с 2,5 до 15 тыс. 
человек. За два последних года бюджет прокуратуры вырос на 100%. 
Можно говорить, что идет укрепление законности и порядка, но мы 
понимаем, что это не так. 

Поэтому административно-территориальная реформа - это приве
дение системы управления государством к здравому смыслу. Если мы 
проведем реформу, то будем вдвое менше тратить денег. 

Для ее проведения нужна политическая воля, нужна, как говорится, 
отмашка, нужно разрешить действовать. 

Что касается изменения территориального размежевания в разрезе 
областей, думаю, что этот вопрос рассматриваться будет не скоро. 

- Расскажите о своей семье, чем увлекаетесь? 
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- Супруга моя, Наталья Игоревна занимается домашним хо
зяйством. У меня две дочери. Старшая дочь Марина получила 
образование, создала свою семью и занимается предпринима
тельством. Наша меньшая Ольга - учится в школе. Имею внука, 
которому 12 лет. 

В свободное время люблю посидеть за компьютером, пои
грать с друзьями на бильярде. Музыка меня по-прежнему увле
кает и я стараюсь постоянно принимать участие в Бердянском 
джаз-фестивале. Дома, по вечерам, играю на барабанах «на ра
дость жене». Так что все у нас, как у людей. 

Издал книгу: Валерий Баранов. Словарь толкового Бердян
ского языка. Донецк, 2002. 


